
Intervención del Presidente de la República en Visita a empresa exportadora Coesam 
LA REINA, 10 de febrero de 2003 
 
A pocos minutos, como usted dijo, de iniciar un viaje a Japón y Corea, quisimos venir 
acá. Este es un viaje de esfuerzo. Saqué las cuentas que vamos a estar más tiempo 
volando que en tierra. Regreso el próximo domingo y solamente tres de los siete días 
vamos a dormir en una pieza. El resto del tiempo vamos a estar volando. 
 
Chile queda lejos de los centros del comercio mundial y tenemos que ir a buscar los 
centros que nos permiten desarrollarnos y crecer. Eso es lo que estamos haciendo hoy y 
me pareció bueno pasar a buscar aquí a Carlos Amín, que se va con nosotros y que 
tendrá que realizar esta aventura nuevamente como muchos de los que no han 
acompañado en estos años. 
 
Lo que hemos hecho en estos años ha sido multiplicar por más de 70 veces el tamaño 
del mercado de Chile. Los acuerdos que hemos suscrito significan que los productos 
nuestros pueden entrar hoy a Europa sin pagar arancel. Mire ahí un hermoso aviso en 
alemán, en donde está Catherine Deneuve contando el secreto de su eterna juventud y 
en donde dice que utiliza los productos COESAM, de Chile. Bueno, esperemos que 
ahora Catherine pueda adquirir esos productos un poquito más baratos, va a adquirir una 
mayor cantidad y va a haber mayor trabajo para estas 103 personas, los que están allá en 
Monte Águila y los que están acá en Santiago. 
 
Aquí, lo que ha enseñado Carlos, es un ejemplo de lo que podemos hacer, de cómo la 
empresa fue capaz, partiendo el año 75 de una manera muy reducida, llegar a lo que es 
hoy día: treinta y tres países que se cubren desde aquí a, prácticamente, todos los 
continentes, donde Japón y Corea terminan siendo un mercado muy importante para los 
casi 2 millones y medio de dólares que exporta anualmente esta empresa.  
 
Si aumentamos esa exportación, vamos a tener más trabajadores y trabajadoras, habrá 
mayor riqueza para Chile y quiere decir que estamos haciendo mejor las cosas. Porque 
llegar a hacer esto que ustedes han hecho es un largo proceso. Requiere un país que 
tenga niveles de escolaridad altos, una fuerza laboral que tenga un nivel educativo alto, 
requiere tener capacidades y medios de transporte adecuados, requiere tener buenos 
puertos, requiere tener capacidad de desplazamiento, requiere tener una infraestructura 
de telecomunicaciones adecuada. Y eso es lo que hemos ido haciendo como país. 
 
Entonces, detrás de aquello que exportan, existe una sociedad, un país que tiene que 
organizarse y hacer las cosas bien. Eso es lo que estamos haciendo. Y COESAM es una 
empresa ejemplar: el premio que obtuvo el año 2002 como la mejor empresa 
exportadora de Chile, lo revela.  
 
Esta visita se hace en un momento difícil del mundo, pero me parece que sería un 
profundo error que, porque el mundo pasa por momentos difíciles, Chile se aparte de la 
meta que se ha fijado, de insertarse a ese mundo con fuerza y con decisión. Siempre en 
el mundo hay momentos difíciles, pero lo importante es que Chile ha definido una 
forma para crecer y desarrollarnos y eso es lo que estamos haciendo hoy. 
 
Las conversaciones que tendremos en Japón, el acuerdo que firmaremos en Corea, son 
hitos muy importantes y muy significativos. En consecuencia, estoy seguro de que a 



nuestro regreso del viaje, que es realmente muy esforzado, habremos abierto nuevos 
mercados, nuevas posibilidades, Chile va a estar mejor preparado en este mundo 
convulsionado que tenemos. 
 
Vemos lo que pasó el viernes pasado en Colombia, algo difícil de imaginar, un atentado 
en un club privado, donde mueren más de 32 hermanos colombianos, donde hay más de 
200 heridos. Hemos estado en contacto con el Presidente Uribe este fin de semana y con 
otros Presidentes latinoamericanos, porque no puede ser que aquellas cosas sigan 
ocurriendo. Queremos un mundo donde el terrorismo no tiene lugar, con paz y 
tranquilidad entre todos, con cohesión social, donde los esfuerzos de un país, el 
crecimiento de un país se distribuyen equitativamente, para poder tener mejores 
condiciones educacionales, de salud, mejores condiciones de manera que el país, cuando 
crece, estemos todos un poquito mejor.  
 
Eso es lo que ustedes han hecho acá con mucha fuerza, porque ustedes han ido 
creciendo como empresa, pero al mismo tiempo han entendido y comprendido que se 
requiere ser competitivo en el mundo, tener un nivel de capacitación ¿cuántos controles 
de calidad me mostró aquí hoy día? Tres controles de calidad, en donde hay 103 
trabajadores, porque si no hay ese control de calidad, usted no llega al mundo y ese es el 
Chile que estamos construyendo entre todos. 
 
Me pareció que la mejor manera de poder despedirme antes de emprender el viaje de 
seis días, era venir acá, para que el país vea lo que aquí se ha podido hacer, a partir de 
los mercados que una pequeña empresa fue capaz de conquistar, de la forma cómo lo 
hacen, del ingenio, la creatividad. 
 
Vamos a Japón y a Corea y ustedes preparan la presentación comercial en los idiomas 
de los países donde vamos. El año pasado estuvo en Burdeos, en algunas de las 
misiones empresariales de Chile, y entendió que la uva también juega un papel 
importante y a partir de eso se desarrolla una nueva línea. Eso es estar al día, eso es 
aprovechar las oportunidades, eso es estar con las antenas abiertas para un mundo en 
que, si no estamos alerta, nos quedamos atrás. 
 
Cuando uno ve esto, se va más optimista, más convencido de lo que estamos haciendo, 
de la capacidad laboral que aquí hay, la rigurosidad con que se procesa, entonces no me 
cabe duda que estamos por el buen camino. Se trata de la colaboración público-privada, 
lo que tenemos que hacer desde el Gobierno, desde el aparato del Estado, y lo que hay 
que hacer desde el sector privado. Juntos podemos, juntos lo logramos. Como usted 
dice, efectivamente Chile es una gran empresa que está constituida por este conjunto de 
trabajadores, empresarios, ámbito público, ámbito privado y esto es lo que nos permite 
avanzar. 
 
Este año 2003 vamos a tener grandes desafíos y creo que comenzamos bien si partimos 
desde aquí, desde esta planta ubicada en la comuna de La Reina, a tomar el avión y 
poder abrir otros mercados para seguir creciendo. Mis felicitaciones a usted, Carlos, por 
lo que ha hecho, me ha acompañado en prácticamente buena parte de las giras que he 
realizado. El ha entendido que es el modo adecuado y la mejor explicación es lo que 
descubrió en Burdeos. La mejor explicación para mí es haber descubierto el secreto de 
Catherine Deneuve. 
 



Junto con eso, les quiero decir que estoy seguro de que a mi regreso, Chile va a estar un 
poquito mejor, por los avances que hayamos hecho afuera y porque en Chile se sigue 
trabajando con vocación, con decisión, en un país ordenado, con cohesión, que sabe 
hacer las cosas bien. Muchas gracias y felicitaciones por lo que ustedes han sido 
capaces de lograr acá. 
 
DECLARACIONES DE S.E.: 
 
S.E.: Este es un viaje que se programa con mucha anticipación, donde lo fundamental es 
poder abrir nuevos mercados para el país y, por cierto, conversar con las autoridades, 
tanto de Japón como Corea, sobre los temas de la situación internacional. 
 
Como ustedes me escucharon, este fin de semana tuvimos conversaciones sobre lo que 
ha ocurrido en Colombia, que no es auspicioso. La lucha contra el terrorismo tiene que 
ser una gran prioridad. No es posible presenciar, sin conmoverse, situaciones como lo 
que ocurrió en Bogotá, donde mueren más de 32 personas, más de 200 heridos, en un 
ataque terrorista a un club privado. 
 
Pero, junto con eso, creo también que el país sigue funcionando y seguir funcionando 
quiere decir que tenemos que seguir trabajando para crecer más. Hemos tenido un muy 
buen nivel de repunte de la actividad económica en el último tiempo, vamos a tener un 
buen índice de la actividad del mes de diciembre pasado, que creció sustancialmente. 
 
Hemos sido capaces, no digamos de mejorar, pero de mantener a raya los niveles de 
desempleo, pero todavía tenemos mucho desempleo, todavía tenemos que trabajar 
mucho más y, por eso, lo que estamos haciendo hoy día, que, como dije, es un viaje 
bastante duro, revela también la confianza de los empresarios que van en esta 
delegación conmigo y que han ido abriendo mercados. Un buen ejemplo es lo que 
hemos visto hoy día en la mañana acá. 
 
PREGUNTA: ¿Queda la casa ordenada, Presidente, ahora que usted se va? 
 
S.E.: Siempre la casa está ordenada. 
 
DECLARACIONES DE S.E. EN EL AEROPUERTO ARTURO MERINO BENÍTEZ 
 
PREGUNTA: ¿Cuáles son las expectativas de este viaje? 
 
S.E.: Bueno, vengo con el empresario Carlos Amín, con quien estuve en la mañana, de 
una pequeña empresa de 100 trabajadores, que está exportando hace más de 25 años. Él 
comentaba que uno de sus mercados más importantes es el mercado asiático, Japón-
Corea, y otro mercado importante para él es Alemania. Los productos que él está 
exportando ahora entran sin arancel. Lo mismo va a ocurrir mañana con los productos a 
Corea. 
 
Por lo tanto, este viaje tiene por objeto perseverar en la apertura de mercados, es un 
viaje de esfuerzo, vamos a estar más tiempo volando que en tierra firme. En segundo 
lugar, es un viaje que se hace en momentos difíciles para el mundo. Por eso, tanto con el 
Primer Ministro japonés como con el Presidente de Corea, el actual y el Presidente 
electo, vamos a conversar también sobre lo que significa en este momento la situación 



internacional, compleja, difícil, para esa parte del mundo. 
 
Chile está cumpliendo su responsabilidad en el Consejo de Seguridad y lo seguiremos 
haciendo. En ese sentido, creo que tenemos un viaje de esfuerzo, pero muy importante 
para el país. 
 
PREGUNTA: ¿Se va preocupado por todas las situaciones judiciales que están 
afectando a nuestro país? 
 
S.E.: Uno debe preocuparse cuando las instituciones judiciales no funcionan. Si las 
instituciones judiciales funcionan, un Presidente no se preocupa. Un Presidente tiene 
que preocuparse de que cada poder cumpla con su rol. El Poder Ejecutivo gobierna, el 
Poder Legislativo hace las leyes y el Poder Judicial hace justicia. 
 
PREGUNTA: En ese sentido, ¿deja tranquila la casa? 
 
S.E.: Siempre queda tranquila. 
 
PREGUNTA: ¿Y el Consejo de Seguridad, Presidente, qué postura va a seguir, la de 
Alemania o la de Estados Unidos? 
 
S.E.: No. Chile asume la postura de Chile, la que sea más adecuada para preservar la 
paz en el mundo. Estamos trabajando intensamente con Estados Unidos, con Alemania, 
con Francia, he tenido conversaciones con buena parte de los Jefes de Estado europeos, 
con el Presidente Bush y en la mañana hemos conversado estos temas con algunos 
Presidentes de América Latina, en tanto Chile, si bien no representa a América Latina, 
junto con México somos los dos países de América Latina en el Consejo de Seguridad y 
creemos que es importante expresar esos puntos de vista. 
 
En la mañana conversé con el Presidente Lula y con el Presidente Uribe sobre los temas 
que están teniendo lugar fundamentalmente en Colombia, pero también el Presidente 
Lula me planteó sus puntos de vista respecto de lo que es la situación en Irak. 
 
PREGUNTA: ¿Pero la vía pacífica aplicando sanciones o autorizando a guerra?  
 
S.E.: Se está trabajando precisamente para evitar la guerra. 
 
PREGUNTA: ¿Cuáles son las reuniones diplomáticas que va a sostener en Corea del 
Sur? 
 
S.E.: Fundamentalmente con el Presidente y el Presidente electo. Gracias. 


